



CENTRO DE DOCUMENTACION
Vicaría de la Solidaridad

Documento N°	00745.00
Ingreso	C-1
<input type="checkbox"/>	

ACERCA DE UN SUPUESTO ENFRENTAMIENTO A BALAS
OCURRIDO EL 19 DE NOVIEMBRE EN LOS CERROS DE LA RINCONADA
DE MAIPU, CON UN SALDO DE SEIS "EXTREMISTAS" MUERTOS

COPACHA

1.- Información Oficial :

El 19 de noviembre de 1975, la Dirección de Informaciones del Gobierno da a conocer que se produjo un violento enfrentamiento a balazos, de más de 30 minutos de duración, entre efectivos de la DINA e Investigaciones y 6 "extremistas" que resultaron muertos, en Rinconada de Maipú.

El texto de dicho boletín oficial es el siguiente
(El Mercurio, 20.11.75) :

"Desde la noche del lunes 17 de noviembre del presente año, después del enfrentamiento ocurrido en la Escuela N.51 de calle Biobío, donde fue asesinado un soldado conscripto del Ejército, la Dirección Nacional de Inteligencia en conjunto con los Servicios de Investigaciones, realizó numerosas diligencias que permitieron seguir la pista del grupo de asaltantes, compuesto por ocho individuos, seis hombres y dos mujeres.

"Hoy 19 de noviembre, a las 12 horas en los Cerros de Rinconada de Maipú se registró un violento enfrentamiento a tiros de más de 30 minutos de duración entre las fuerzas de la DINA e Investigaciones y el grupo de extremistas que se parapetó fuertemente armado en ese cerro.

"Resultaron muertos seis extremistas, huyendo uno de ellos. Al mismo tiempo fueron heridos dos funcionarios de los Servicios de Inteligencia y Seguridad con diagnósticos, uno grave y el otro menos grave.

"Completada la investigación se ha podido arribar a las siguientes conclusiones : los extremistas muertos son Mónica del Carmen Pacheco Sánchez, alias Miriam -perteneciente al MIR, 26 años de edad, profesora de Educación Básica de la Escuela 457 de Quilicura- casada con Roberto Gallardo Moreno, alias Juan, también del MIR, quien resultó muerto en el tiroteo registrado en la Escuela N.51 el lunes pasado.

"Catalina Esther Gallardo Moreno, perteneciente igualmente al MIR, 30 años de edad, hermana de Roberto Gallardo Moreno; Manuel Lautaro Reyes Garrido, perteneciente asimismo al MIR; Alberto Gallardo Pacheco, perteneciente al proscrito Partido Comunista; Luis Andrés Ganga Torres, alias Jaime o Lucho Cárcamo, perteneciente al MIR, adiestrado en Moscú, y Pedro Blas Cortés Jeldres, perteneciente al Partido Comunista, alias Marcos.

Los Hechos.-

"El día lunes 17 de este mes los extremistas planificaron asaltar a los centinelas de la población militar de calle Biobío, con el propósito de despojarlos de sus armas y uniformes en cumplimiento a una orden emanada de las directivas del MIR en el sentido de provocar problemas a las Fuerzas Armadas, mediante atentados y sabotajes.

"Los siete individuos ya identificados, más otros que se encuentran detenidos, y el que está prófugo, constituían el "Comité de Resistencia N.21" del MIR, destinado a efectuar operaciones subversivas.

"Catalina Gallardo Moreno y su hermano Roberto Gallardo Moreno, ambos vestidos de mujer, fueron los encargados de atraer la atención de la guardia cercana a la Escuela N.51. Previamente el grupo ingresó al establecimiento y redujo a los cuidadores. A este grupo hay que agregar a cuatro individuos más que no ingresaron al establecimiento y que se apostaron en las proximidades como observadores,-

"Dos soldados concurren rápidamente al lugar y al entrar al colegio uno fue agredido con un garrote quedando en estado grave y el otro asesinado a mansalva con disparos de metralletas, efectuados por Luis Andrés Ganga Torres, el mirista entrenado en Moscú. Posteriormente los integrantes del grupo se dieron a la fuga con excepción de Roberto Gallardo Moreno, quien se enfrentó a tiros con las fuerzas militares, resultando muerto en el lugar.

"Este grupo es el mismo que hace algún tiempo participó en un asalto a la distribuidora de tabacos de calle Independencia.

"Después del enfrentamiento en los cerros de Rinconada de Maipú, se encontraron las siguientes armas : tres fusiles AKA de fabricación soviética, una escopeta de dos cañones, recortada, una metralleta Mercatti, de fabricación argentina, una pistola Browning, calibre 6,35, dos revólveres, seis granadas de mano, seis granadas de mano de fabricación casera y cuatro detonadores."

2.- VERSION DE LA FAMILIA :

Sin embargo, los acontecimientos fueron totalmente diferentes, según lo explica el recurso de amparo presentado en la Corte de Apelaciones de Santiago el jueves 20 de noviembre en favor de tres de estas víctimas, por un familiar cercano. Este recurso se interpuso en favor de Alberto Recaredo Gallardo Pacheco, de su hija Catalina Gallardo y de su nuera Mónica del Carmen Pacheco, muertos según información oficial en un enfrentamiento entre extremistas y personal de Investigaciones e Inteligencia, en la Rinconada de Maipú.

En él se señala que Catalina Gallardo el martes 18 de noviembre, a las 11 de la mañana, llegó a casa de una hermana angustiada por el desaparecimiento del hermano de ambas, Roberto, quien no llegó a su casa la noche anterior. Catalina se quedó durante el día en casa de su hermana y a las 7 de la tarde llegó su cuñada Mónica Pacheco, esposa de Roberto, embarazada de tres meses, seriamente preocupada por la suerte de su esposo, pues no sabía nada de él. Ambas creían que estaba implicado en un enfrentamiento ocurrido la noche del lunes 17 de noviembre en la Escuela N.51 de la calle Biobío.

A las 10 de la noche, llegaron 6 individuos vestidos de civil, portando metralletas y se llevaron detenidas a las tres mujeres, junto al niño de 6 meses, hijo de Catalina Gallardo, después de solicitar identificación de los esposos de Catalina y Mónica Pacheco.

Las condujeron hasta el cuartel de General Mackenna y en la entrada principal vieron a Alberto Gallardo, a su esposa, Ofelia Moreno, a la nieta de ambos, Viviana, de 9 años y a su hijo Guillermo Gallardo.

Cuando entraron al cuartel de Investigaciones, fueron separados. Mónica quedó en el primer piso y el resto del grupo fue conducido al subterráneo y permanecieron en un pasillo, sin poder hablar. El padre, Alberto Gallardo y su hijo Guillermo fueron interrogados por separado. El padre quedó en una pieza y posteriormente fueron separadas del grupo Catalina Gallardo y su cuñada Mónica Pacheco. Fueron interrogadas aproximadamente una hora y media. Se sintieron sus gritos y el revuelo que éstos causaron en el personal de investigaciones.

Posteriormente la hermana de Roberto Gallardo, en cuya casa se practicó la detención, fue interrogada sobre las actividades de éste. También fue interrogada la madre, que sufre de arterioesclerosis.

A las 5 de la mañana, esta misma hermana de Roberto Gallardo, sintió que llamaban a su padre, salió de la pieza donde estaba y lo vio con vida.

A las 8:45 de la mañana del miércoles 19, dicha persona fue dejada en libertad junto a su madre, a su hermano Guillermo y a los dos menores. Antes se le informó que su hermano Roberto Gallardo había muerto en un enfrentamiento la noche del lunes en la Escuela 51, que su padre y su hermana habían sido entregados a la DINA, ya que ellos sabrían que hacer con los detenidos, y que su cuñada había sido llevada a otra prefectura de Investigaciones.

Inmediatamente familiares iniciaron gestiones para esclarecer la situación de Roberto Gallardo y tratar de proteger a los aún detenidos. Se fue al Instituto Médico Legal para reconocer el cadáver, pero, éste no figuraba en las listas. No se permitió ver los cadáveres y hubo que hacer una descripción física de éste para que fuera buscado entre los desconocidos. Se dijo que se volviera el jueves 20. Este trámite tomó tiempo y no se alcanzó a interponer el recurso de amparo en favor de los detenidos ese mismo día.

El miércoles 19, la Dirección de Informaciones del Gobierno emitió el comunicado que se transcribe al comienzo de este informe.

El jueves 20, en la tarde, el presbítero Luis A. Díaz, Secretario privado del Sr. Cardenal y un abogado acompañaron a un familiar cercano de Roberto Gallardo al Instituto Médico Legal, para reconocer el o los cadáveres. Sólo estaba el cadáver de Roberto Gallardo, pero no lo dejaron ver. El único que lo vió fue su hermano, Guillermo.

A la fecha de esta publicación, la familia Gallardo está siendo fuertemente presionada y atemorizada por la DINA.

Santiago, Noviembre 27 de 1975.-